

Quels supports théoriques pour des acteurs durablement inscrits dans le développement local?

# Une économie solidaire dans une économie plurielle

Le 23 mars aura lieu à Remich un séminaire public sur l'économie solidaire avec l'ambition de contribuer à une meilleure reconnaissance d'une économie solidaire dans une économie plurielle. Voici les principaux orateurs de ce séminaire, leurs biographies et leurs attentes.

Pourquoi ce séminaire le vendredi 23 mars à Remich?

Eric Lavillunière

„Pour répondre à une demande de références de la part des acteurs eux-mêmes et des autorités publiques qui s'intéressent de plus en plus à l'économie solidaire. L'économie solidaire est plurielle et a besoin de construire ses références théoriques. Nous avons réuni quelques chercheurs, parmi les plus grandes références de l'économie solidaire en Allemagne, Belgique, France, Suisse et bien sûr des intervenants du Luxembourg. Il est extrêmement important aujourd'hui de mieux définir une base théorique et scientifique très forte à l'économie solidaire trop souvent considérée dans sa seule dimension sociale, alors qu'elle porte de véritables alternatives socio-économiques. Les acteurs gagneront ainsi en légitimité et en visibilité et pourront être mieux pris en compte dans des politiques globales de développement. Nous devons également pour cela mieux structurer des plate-formes aux niveaux nationaux et régionaux pour pouvoir élaborer des stratégies communes au niveau européen.

La vision du pluralisme économique ne remet pas en cause l'importance du secteur marchand lucratif, mais prône un développement parallèle de l'économie publique et sociale. Il s'agit donc de produire de l'innovation so-

Romain Bieber

## Un troisième pilier économique

„La vision d'une économie plurielle où émerge à côté des secteurs public et privé un troisième champ d'activités – l'économie solidaire – s'est vu encouragée par l'accord de coalition du gouvernement actuel, qui prévoit l'instauration d'un troisième pilier économique pour le Luxembourg.“  
Romain Bieber est administrateur délégué d'Objectif plein emploi et membre-fondateur de l'Institut européen de l'économie solidaire dont il est le président depuis sa création en 1998. Il a débuté son engagement dans le domaine socio-économique au milieu des années 80 en s'associant au projet de l'Action sociale pour jeunes. Son expérience acquise en participant à nombre de projets européens, dont notamment le réseau „European Group for Local Employment Initiatives“ lui ont permis de concevoir des concepts, combinant le développement local à l'économie solidaire, adaptable au Luxembourg. Il est entre autres expert pour les „partenariats locaux et la gouvernance“ auprès du programme LEED de l'OCDE et pour la formation „Soziale Innovation“ auprès de la FHS de Munich.



cio-économique et de la transformation sociale et de développer une vision au-delà du néolibéralisme à outrance et du tout étatique.“

Claude Wehenkel

„Centre d'innovation et de recherche appliquée, le CRP Henri Tudor ne conduit pas de recherche socio-économique focalisée sur l'économie solidaire. Il s'est cependant déclaré intéressé par des recherches pluridisciplinaires auxquelles certains de ses compétences pourraient contribuer: études statistiques et prospectives sur l'économie du savoir en collaboration avec le Statec, mo-

dèles de requalification des travailleurs du savoir, identification des profils de compétences professionnelles à moyen terme, modèles de création de nouvelles activités innovantes et méthodes de gestion de l'innovation. En retour, une meilleure connaissance de l'économie solidaire présente une valeur certaine pour un centre dont la finalité est de contribuer à développer la capacité d'innovation du Grand-Duché de Luxembourg dans un contexte européen.“

Eric Dacheux

Deux thèmes de recherche lui semblent prioritaires: – Définir

une notion d'économie qui puisse servir aussi bien à décrire l'économie actuelle (dominée par le capitaliste), l'économie d'hier (économie primitive) que l'économie de demain (l'économie solidaire?)

– Réfléchir aux problèmes de communication spécifiques rencontrés par les organisations de l'économie solidaire.

Jean-Philippe Magnen

Il considère que l'économie sociale et solidaire ne peut être résumée à une économie de traitement des problématiques sociales, complémentaire de l'économie de marché capitaliste. Une sous-économie, une „économie des pauvres“, en quelque sorte!

„L'économie solidaire couvre un champ bien plus large que cela. Le concept d'économie sociale et solidaire casse les schémas traditionnels, en posant un questionnement ambitieux sur la nature et l'objet même du développement économique.

L'économie sociale et solidaire doit être un opérateur majeur de la transformation économique et sociale aux échelons nationaux et européens.

Ses modes de gouvernance et son attachement aux territoires font qu'elle est mieux placée que l'économie capitaliste classique pour produire les biens, les services et les liens sociaux dont on aura besoin dans les 50 prochaines années. Mais cet objectif ambitieux ne peut se faire sans soutien politique, local comme national et européen.“

Jean-Louis Laville

Selon lui, on pourrait résumer les priorités pour l'économie solidaire dans deux axes stratégiques: – comment mieux intégrer

l'économie solidaire dans les politiques économiques, alors qu'elle est aujourd'hui, lorsqu'elle est prise en compte, le plus souvent réduite à sa dimension sociale et rattachée aux politiques sociales;

– comment générer de véritables politiques publiques de l'espace public, en procurant des moyens aux réseaux et aux acteurs de l'économie solidaire, porteurs d'innovations socio-économiques, comme c'est le cas au Brésil par exemple, où il existe un secrétaire d'Etat à l'Economie solidaire qui soutient un Forum national permanent de l'économie solidaire qui anime les réseaux et soutient les initiatives de terrain.

„A l'heure où on parle beaucoup de démocratie participative, souvent cantonnée au stade de l'information, voire de la consultation, et plus rarement à la concertation, l'économie solidaire porte une culture permettant d'aller vers une véritable co-construction des politiques publiques et de revitaliser l'Espace public.“

Luc Decker

„Pour sortir l'économie solidaire de l'ombre, il faut d'abord montrer son impact économique. Il est important de pouvoir présenter, de manière claire et compréhensible, quel est l'apport de ce troisième pilier de l'économie à la création de richesse, c'est-à-dire à l'amélioration de la qualité de vie et du bien-être de la population. Une étude sur le territoire du Luxembourg permettrait non seulement une meilleure connaissance de ce secteur, mais également une meilleure reconnaissance de son utilité pour la société.“

→ Inscriptions: [www.inees.org](http://www.inees.org), rubrique événements

Eric Dacheux

Eric Dacheux, professeur des universités à l'Université Blaise Pascal (Clermont II), Chercheur au GRIL/IERP (IUT de Roanne), chercheur associé au laboratoire CNRS „communication et politique“. Domaine de recherche: „l'espace public aujourd'hui, plus précisément les rapports entre communication, politique et économie dans l'Union européenne en construction. A publié, seul ou en collaboration, une douzaine d'ouvrages consacrés à la communication des associations, la construction européenne ou l'économie solidaire dont l'ouvrage collectif, dirigé avec J.-L. Laville, „Economie solidaire et démocratie“, revue Hermès, n° 36, CNRS éditions.



Diese Seite wurde in Zusammenarbeit mit dem „Institut européen d'économie solidaire“ erstellt. Sie erscheint im Zwei-Wochen-Rhythmus.

Claude Wehenkel



Claude Wehenkel, physicien de formation, dirige le Centre de recherche public Henri Tudor depuis sa création en 1987. Après une période d'activités académiques – docteur d'Etat à l'Université Pierre et Marie Curie de Paris, maître de conférence à l'Université Paris-Sud d'Orsay – il s'est orienté depuis 1981 vers les technologies et l'innovation en devenant professeur à l'IST, puis responsable du Département d'informatique appliquée à l'IST de 1984 à 1996. Sous son impulsion, l'incubateur d'entreprises innovantes Technoport a été créé en 1998 à Esch-sur-Alzette.

Jean-Louis Laville

Jean-Louis Laville est professeur au CNAM (Paris), titulaire de la Chaire Relations de service et co-directeur du LISE (CNRS-CNAM). Ses principaux thèmes de recherche sont les suivants: sociologie économique, sociologie des services, sociologie de l'association, économie sociale et solidaire, économie plurielle, action publique et démocratie. Jean-Louis Laville est aussi membre de nombreuses sociétés savantes, parmi celles-ci l'International Society for Third Sector Research (ISTR) et l'Association internationale des sociologues de langue française (AISLF). Il est aussi l'un des fondateurs du réseau européen EMES (Emergence des entreprises sociales en Europe). Il est un des premiers à avoir conceptualisé l'économie solidaire en Europe et a publié de nombreux livres dans lesquels il développe son propos.



Eric Lavillunière



Eric Lavillunière, chargé de direction d'INEES, a débuté son engagement militant au début des années 90 au Réseau d'économie alternative et solidaire (REAS en France, puis au MB2) – a animé un Pôle d'économie solidaire en Auvergne et accompagné plusieurs projets – a travaillé quatre ans dans le secteur coopératif à Bruxelles et travaillé sur les thématiques de responsabilité sociale des entreprises, de l'entreprise sociale et du rapport avec les mouvements sociaux notamment dans les Forums sociaux européens. Il a rejoint INEES début 2006.

Luc Decker

Luc Decker est responsable des relations presse au ministère de l'Économie et du Commerce extérieur depuis 2005. Il suit également le dossier économie sociale et solidaire pour le ministère. Ancien nageur de haut niveau, il a participé aux Jeux olympiques à Sydney en 2000. Il a obtenu un master en science politique à la Sorbonne en 2004. Il représentera le ministre Jeannot Krecké lors du séminaire à Remich.

Jean-Philippe Magnen

Jean-Philippe Magnen est conseiller municipal de Nantes et conseiller communautaire de Nantes Métropole en charge de l'Économie sociale et solidaire, et vice-président du Réseau d'élus français des territoires de l'économie solidaire (RTES).

